

CONTACT

PAROISSE SAINT-PIERRE-EN-CHAMPAGNE-SENONAISE

Hiver 2021 - 2022



EDITO

Frédéric Canler, diacre

La fin de l'année est proche. Les joies et les peines auront été nombreuses pour chacun. Les larmes de tristesse et de joie passées, notre condition humaine nous invite à toujours aller de l'avant. Soyons confiants, comme les rois mages l'ont été. En écoutant leur cœur, ils ont pris la route vers Jésus qui allait leur annoncer que l'Amour et la Fraternité étaient l'unique chemin de joie et de partage. Les fêtes de Noël sont l'occasion de joyeuses festivités en famille. C'est une période riche en manifestations proches de chez nous. Cette année, par exemple, des concerts seront proposés dans nos églises.

La vie de la paroisse St Pierre en Champagne Sénonaise bat son plein et nous vivons ensemble une fraternité, toujours plus forte.

Chaque habitant, baptisé ou non, est invité à tendre la main pour développer des relations toujours plus humaines, accueillantes et vivifiantes.

La fraternité, la solidarité sont des valeurs universelles qui nous concernent tous.

Jésus Christ peut-être une boussole pour ceux qui cherchent un sens à leur existence. Au-delà des scandales, par-dessus les faux-espoirs, découvrons ou redécouvrons son message empreint d'humanité, de liberté et de fraternité.

Joyeuses fêtes de Noël à tous.!

CONTACT

Hiver 2021 - 2022

INFORMATIONS PAROISSIALES ET DIOCESAINES

SOLIDARITE

L'EPICERIE SOLIDAIRE

Durant plusieurs semaines, après les messes, les rencontres avec les enfants, les réunions de la paroisse, la collecte pour l'épicerie solidaire de Plessis du Mée a remporté un franc succès !

M. Couy, responsable de l'association, remercie tous les donateurs de la paroisse.

Fabienne reste à la disposition des personnes qui veulent continuer à donner (produits d'hygiène, produits alimentaires, conserves...)

Le renouvellement de l'opération pourra être envisagé en 2022, selon les besoins de l'association.

S'adresser à Fabienne Lapôtre au 03 86 88 47 26

NOEL SOLIDAIRE



Vous pouvez offrir des jouets en bon état, des livres et des jeux d'enfants au bénéfice du Resto du cœur de Villeneuve l'Archevêque. Ils seront collectés à l'issue de la messe du 12 décembre.

LA CHAPELLE-SUR-OREUSE

CAPELLA

Festival de Noël

3

CONCERTS GRATUITS

17 · 18 · 19
DECEMBRE 2021
ÉGLISE DE LA CHAPELLE

17 DEC | 19H00 | OUVERTURE JAZZ
POLYPHONIES CROISÉES
18 DEC | 20H30 | VOIX ET TRIO HARPE
BASSON ET HAUOBOIS
19 DEC | 16H00 | CONTE DE NOËL

Festival organisé par la municipalité de La Chapelle-sur-Oreuse

**POUR UN
MONDE PLUS
FRATERNEL,
L'ÉGLISE AGIT !**

Dans notre société fragilisée comme dans l'Église, il est impératif de répandre l'esprit de Paix et de fraternité, reçu la nuit de Noël. Ils sont nombreux, les artisans de Paix, à porter ce message de justice et d'humanité à tous les habitants de l'Yonne.

donnons-yonne.catholique.fr

Qu'ils soient prêtres, séminaristes ou laïcs engagés au service de l'Église, ils œuvrent chaque jour pour porter le message de Paix de l'Évangile. Plus que jamais, ils ont besoin de votre aide pour faire connaître la Paix de Noël au monde. **Votre prière les soutient, votre don au Denier leur donne les moyens d'agir !**

NOUVEAU : DÉDUCTION FISCALE PLUS AVANTAGEUSE !

FAITES VOTRE
DON AVANT LE
31 DÉCEMBRE ET
BÉNÉFICIEZ
JUSQU'À
75%
DE RÉDUCTION
FISCALE !

Si vous êtes imposable, votre don à l'Église bénéficie désormais d'une réduction fiscale de 75% dans la limite de 554€. Au-delà de ce plafond, l'ancien taux de 66% s'applique.

UN DON DE
100 €
NE VOUS COÛTE
QUE **25 €**

JE DONNE 100 €

UN DON DE
200 €
NE VOUS COÛTE
QUE **50 €**

JE DONNE 200 €

UN DON DE
500 €
NE VOUS COÛTE
QUE **125 €**

JE DONNE 500 €

HISTOIRE DE NOS EGLISES

L'église de la Postolle

Sully, son tilleul remarquable

Dédiée à St Joseph et St Fiacre, la petite église de la Postolle peut légitimement s'enorgueillir du tilleul, arbre remarquable, planté à son entrée

Le hameau forestier de La Postolle dépendait jusqu'en 1790, date de sa constitution en commune, de la paroisse de Thorigny.

Son église n'était donc qu'une annexe paroissiale desservie par un vicaire désigné par le curé de Thorigny.

En raison de sa modestie, de la couverture en charpente, de l'absence de décor significatif et de la reprise des baies au XIXème siècle, il est très difficile de dater l'édifice. Les repères chronologiques manquent. De même, sans une étude du bâti, il est difficile de s'assurer de la contemporanéité du chevet et de la nef, peut-être un peu plus ancienne. Par son plan à nef unique terminée par une abside à trois pans, le monument paraît, toutefois, remonter aux derniers siècles du Moyen-Âge.

Le chevet constitue, par ailleurs, la partie la plus intéressante de l'édifice par la qualité de son dessin et, plus encore de sa poutre de gloire du XVIème siècle, sculptée de motifs d'angoulants¹ et d'un écusson aux armes de Juvenal de Belleville.

Dans le sanctuaire, on peut lire : « *ici fut mis le noble cœur de Juvenal de Belleville, seigneur de Thorigny et l'Apostolle 1553* ».

Seule la chapelle élevée sur le côté sud de l'édifice présente certains éléments caractéristiques du début du XVIème siècle, entre gothique tardif et début Renaissance. Il s'agit probablement d'une chapelle seigneuriale élevée par Juvenal de Belleville.

C'est en 1598 que fut planté à l'initiative de Sully, ministre de Henry IV le tilleul qui orne



l'entrée de l'église. Il s'agissait alors de célébrer la signature de l'Edit de Nantes qui mettait fin à la guerre entre les catholiques et les protestants.

LOUISE ET EUGENIE

Saviez-vous que les cloches portent des prénoms ? Celles de l'église de La Postolle se nomment Louise et Eugénie. En 1866, la seule cloche qui fonctionnait encore était jugée insuffisante puisque son son se faisait à peine entendre jusqu'aux extrémités du village. Le conseil municipal décide alors de faire l'acquisition de deux cloches commandées à un fondeur de Vrécourt, dans les Vosges. La plus petite, existante fut refondue et augmentée. C'est le curé de l'époque qui prit en charge tous les frais. La commune, quant à elle, prit en charge la refonte de la seconde cloche, plus grosse qui n'était plus en usage puisque fendue à la suite d'une chute. Ce fut alors une belle collaboration du maire et du curé. Bravo à eux. Depuis, Louise et Eugénie accompagnent les joies et les peines des habitants de la Postolle.

D'après un texte de Philippe Plagnieux dans « Sauvegarde de l'Art français et avec l'autorisation de Daniel Lapôtre

¹ En [architecture](#), un engoulant ou angoulant est une extrémité sculptée en forme de gueule.



Découvrir la Création et ceux qui la protègent

Nos premières rencontres d'éveil à la Foi avec les tout petits ont pour thème : *La Création, Dieu et ses merveilles !* Dans le tumulte de nos vies, s'arrêter et contempler est bien souvent une question de volonté. Et pourtant...

C'est donc pour répondre à ce besoin essentiel, sur les traces de St François d'Assise, que nous avons proposé aux petits et à leurs familles, parents et frères et sœurs, une sortie nature à la ferme pédagogique de Frédéric, notre diacre. Prendre le temps d'être ensemble pour s'occuper des animaux, les observer ; pour nous les parents, découvrir la Création de Dieu avec des yeux d'enfants ... autant de petites choses qui ont rendu belle cette matinée.

Nous avons rendu visite aux chèvres dans leur pré, pris conscience de la chaleur et de la douceur de la caresse faite à l'âne, observé la couleur jaune soleil du duvet des petits canetons nés hors saison et, pour finir, expérimenté la sensation de la botte qui s'enfonce dans la boue gluante de l'enclos des deux magnifiques cochons Verveine et Camomille. Quel bonheur!

Grâce à Amidéo et Philo nos deux fidèles marionnettes nous avons gardé le sourire et remercié malgré le froid et le brouillard qui obscurcit parfois nos paysages ou nos vies.

Merci aux enfants et à leurs parents pour ce moment passé ensemble. Merci à Frédéric et sa famille pour leur accueil chaleureux.



L'Église se met au vert !

PROGRESSONS VERS LE LABEL EGLISE VERTE !

Anne-Priscille et Louis ont établi le diagnostic écologique de notre paroisse. Sans surprise, les bâtiments, nos églises particulièrement, ne remplissent pas beaucoup de critères et nous ne progresserons pas beaucoup dans ce domaine. Heureusement les célébrations et la catéchèse, nos engagements et nos modes de vies nous offrent de nombreuses occasions de célébrer la Création et de la préserver !

“ Loué sois-tu Seigneur pour la beauté de la Création ! Loué sois-tu Seigneur par ces arbres qui dansent, par ces oiseaux qui s'élancent, par les vagues de la mer, par la pente des collines, par le bêlement des moutons. Loué sois-tu Seigneur d'avoir créé tout cela pour m'attirer vers toi”

Extrait du livre *Ferme les yeux, ouvre ton cœur !* Editions Mame

FETES ET CELEBRATIONS

NOEL, EPIPHANIE CHANDELEUR

Trois fêtes pour célébrer
la naissance de Jésus

La fête de Noël

Noël est la fête chrétienne qui célèbre la naissance de Jésus, à Bethléem, en Palestine.

Historiquement, ni l'année ni le jour de la naissance de Jésus Christ ne sont connus. De fait, Jésus est probablement né entre l'an 7 à l'an 2 avant notre ère. Dans notre calendrier, la date du 25 décembre a été fixée par convention ; sans doute pour christianiser une fête païenne qui, bien avant l'époque romaine, célébrait la renaissance tant attendue de la nature et l'espérance de vie nouvelle lors du solstice d'hiver. Une belle façon de dire que la naissance de Jésus est lumière pour notre vie.

De nombreuses traditions s'attachent à la fête de Noël, certaines sont chrétiennes, d'autres non.

La messe de minuit, le 24 décembre au soir, célèbre la naissance de Jésus. Traditionnellement elle commençait à minuit ; aujourd'hui elle a lieu de plus en plus souvent en début de soirée.

La crèche rappelle que Jésus est né dans une étable, signe d'humilité, car il s'installe au milieu des plus pauvres. Les crèches dans les églises apparaissent entre le 15ème et 16ème siècle puis dans les familles au 17ème.

Le sapin de Noël est une décoration de tradition païenne, christianisée au Moyen-Âge et généralisée à la fin du 18^{ème} siècle.

Les cadeaux de Noël font référence aux **cadeaux offerts à l'enfant Jésus par les rois mages** : l'or, l'encens et la myrrhe. C'est pourquoi en Espagne ce n'est pas à Noël que les enfants reçoivent traditionnellement des cadeaux mais à l'épiphanie.



L'Épiphanie

L'Épiphanie se fête le 6 janvier. Nous célébrons alors la venue de mages, c'est-à-dire de savants, venus d'Orient conduits par une étoile, porter des présents à l'enfant. Seul l'Évangile de Matthieu les évoque ainsi que leurs présents : l'or, l'encens et la myrrhe. La tradition veut qu'à l'Épiphanie on mange une galette ou une brioche et qu'on « tire les rois ».

Jésus

Lumière pour les nations

La chandeleur

Le jour de la chandeleur, le 2 février, les chrétiens fêtent la présentation du Christ au Temple. C'est la fête de la lumière qui termine le temps de Noël. Conformément à la tradition juive, 40 jours après Noël, Marie et Joseph, son époux, présentent Jésus au Temple. Le prophète Siméon déclare alors que Jésus est la « **Lumière pour éclairer les nations** » (Luc 2,29-32). Chandeleur vient du mot chandelle. En effet, à l'origine, la bénédiction des cierges se déroulait ce jour-là. Aujourd'hui, on connaît surtout **la Chandeleur** en tant que jour des **crêpes**. Par leur forme ronde et dorée, les crêpes rappellent le soleil.

VIE DE LA PAROISSE**Belle nouvelle pour notre paroisse**

Quatre jeunes adultes trentenaires de notre paroisse ont fait leur entrée en catéchuménat fin novembre et début décembre.

Il s'agit d'Émilie, de Plessis-du-Mée, de Boris de La Chapelle-sur-Oreuse et de Jérémie et Junior de Saint Maurice-aux-Riches-Hommes. Deux autres adultes, Myriam et Luidji de la paroisse Saint Louis complètent cette équipe dynamique.

Cette première étape du baptême des adultes s'est effectuée à Pont-sur-Yonne ou à Sens au cours d'une messe dominicale. Ils ont été accueillis par les communautés paroissiales au nom de toute l'Église. Le célébrant s'est adressé à eux en leur exprimant sa joie et la reconnaissance de l'Église.

Chacun d'eux a été appelé par son prénom et ils ont répondu : « *me voici* » à cet appel. Ensuite le prêtre leur a demandé ce qu'ils demandaient à l'Église, et ils ont répondu : « *la Foi !* ».

Par la suite, le célébrant les a invités à persévérer dans leur découverte du Christ et à le suivre. Enfin, ils ont tous été marqués du Signe de la Croix, puis ont pris place dans l'église pour écouter la Parole de Dieu.

Ces jeunes adultes sont en équipes depuis quelques mois et partagent autour de l'évangile avec l'aide de trois accompagnateurs (Marthe, Christophe et Béatrice).

A quel âge peut-on être baptisé ?

Il n'y a pas d'âge pour être baptisé : 8 jours, 8 mois, 8 ans ou 80 ans ! L'Église accueille avec joie toute personne qui vient demander le baptême, quel que soit son âge. Le catéchuménat s'adresse en priorité à des adultes de plus de 18 ans. Il accueille aussi des jeunes de 14-18 ans, avec l'autorisation de leurs parents

<https://eglise.catholique.fr/>

LE CATECHUMENAT

Une aventure spirituelle autant pour l'accompagnateur que pour le catéchumène

Le catéchuménat est le temps proposé par l'Église aux adultes qui désirent découvrir la foi chrétienne, faire l'expérience d'une rencontre personnelle avec Jésus et prendre part à la vie de l'Église.

Le catéchumène peut ainsi choisir librement et en conscience d'embrasser la foi chrétienne. Ce cheminement est l'occasion d'une conversion. Le catéchumène s'interroge : comment la rencontre avec le Christ ressuscité change ma vie, me pousse à m'ouvrir à ma famille, à ceux qui m'entourent, à choisir de nouveaux engagements sociaux, caritatifs, religieux ?

Cheminer avec les catéchumènes, c'est annoncer le cœur de l'évangile.

Cheminer avec des adultes, c'est un grand bonheur pour les accompagnateurs et une belle mission d'Église. C'est accepter de se mettre en route avec celui qui exprime le souhait de mettre ses pas dans la Foi, à son rythme et être attentifs à sa progression.

Béatrice Guilleré



NOS JOIES ET NOS PEINES

Ils sont entrés dans l'Eglise par le sacrement du Baptême :

Alexandre, fils de Bastien DENISOT et de Fanny GODARD, le 24 octobre à VOISINES
 Mattéo et Nathan, fils de Benjamin MARCHAND et de Alicia LECOMTE, le 4 décembre
 à SERGINES
 Alice, fille de Océane LECOMTE, le 4 décembre à SERGINES.

Nous avons célébré leurs obsèques :

Claude LEFAUCHEUX, le 15 octobre à GRANGE-LE-BOCAGE	82 ans
Louise CONDAMINET, le 16 octobre à LA CHAPELLE-SUR-OREUSE	94 ans
Marcel RONDEAU (de Compigny), le 19 octobre à SERGINES	79 ans
Cédric DEMOLDER (de Sens), le 27 octobre à PLESSIS-DU-MÉE	48 ans
Chantal DURAND (de Thorigny/Oreuse), le 25 novembre à FLEURIGNY	66 ans
Yvan ONIS, le 3 décembre à LA POSTOLLE, selon le rite orthodoxe	58 ans
Henri BENOIT (de Sens), le 3 décembre à THORIGNY-SUR-OREUSE	93 ans



Charles de Foucauld (1858-1916), militaire français converti tardivement au catholicisme de son enfance, devient prêtre puis ermite au Sahara. Son rayonnement se poursuit bien après sa mort tragique. De nombreuses familles spirituelles se réclament de sa spiritualité. Il sera canonisé le 15 mai 2022.

Prière de Charles de Foucauld

Mon Père,

Je m'abandonne à toi,
 fais de moi ce qu'il te plaira.

Quoi que tu fasses de moi,
 je te remercie.

Je suis prêt à tout, j'accepte tout.
 Pourvu que ta volonté
 se fasse en moi, en toutes tes créatures,
 je ne désire rien d'autre, mon Dieu.

Je remets mon âme entre tes mains.
 Je te la donne, mon Dieu,
 avec tout l'amour de mon cœur,
 parce que je t'aime,
 et que ce m'est un besoin d'amour
 de me donner,
 de me remettre entre tes mains, sans mesure,
 avec une infinie confiance,
 car tu es mon Père.

CALENDRIER DES CELEBRATIONS LITURGIQUES
DE LA PAROISSE SAINT PIERRE-EN-CHAMPAGNE-SENONAISE

DECEMBRE			
Dimanche 5	St Eloi	COURCEAUX	10 h 30
Dimanche 12	Messe des familles	LA CHAPELLE/OREUSE	10 h 30
Dimanche 19		SERGINES	10 h 30
Vendredi 24	Veillée de Noël – Messe	SERGINES	18 h 30
Samedi 25	Noël	LA CHAPELLE/OREUSE	10 h 30
Dimanche 26		SERGINES	10 h 30
JANVIER			
Dimanche 2		VALLIERES	10h 30
Dimanche 9	Messe des familles	SERGINES	10h 30
Dimanche 16		THORIGNY (salle)	10h 30
Dimanche 23		SERGINES	10h 30
Dimanche 30		VALLIERES	10h 30
FEVRIER			
Dimanche 6		SERGINES	10h 30
Dimanche 13		THORIGNY (salle)	10h 30
Dimanche 20		SERGINES	10h 30
Dimanche 27		VALLIERES	10h 30

Adoration eucharistique à l'église de Sergines tous les premiers vendredis du mois à 16 h

PAROISSE ST PIERRE EN CHAMPAGNE SENONAISE

Compigny – Courceaux- Fleurigny - Grange-le-Bocage - La Chapelle sur Oreuse - La Postolle – Pailly – Plessis-du-Mée - Plessis-St-Jean - Saint-Martin sur Oreuse - Saint Maurice-aux-Riches-Hommes - Sergines – Thorigny sur Oreuse – Sognes - Vallières – Vertilly - Villiers-Bonneux - Voisines

CONTACTS ET PERMANENCES

03 86 88 41 38 ou 03 86 66 31 81

saintpierre.champagnesenonaise@paroisses89.fr

Frédéric CANLER, notre diacre, est présent sur la paroisse les mardi, jeudi et vendredi matin de 8h30 à 12h30, le mercredi après-midi de 16h à 19h. Pour le rencontrer prendre rendez-vous par téléphone au **06 66 66 73 75**.

SERGINES

Maison paroissiale, 12 rue de l'Hôtel de Ville
03 86 66 31 81
Permanences les 1^{er} et 3^{ème} samedi du mois
de 10 à 12 h

THORIGNY-SUR-OREUSE

Maison paroissiale, 9, promenade du Nord
03 86 88 41 38
Permanences les 1^{er} et 3^{ème} samedi du mois
de 14 à 15h